
Б О Л Ь Ш И Е  Д Е Н Ь Г И  Ф И Н А Н С Ы

ндрей, разве большие деньги не позволяют купить себе еще и спокойствие?
— Жизнь всегда пронизана рисками, никуда от этого не деться. А там, где риски, есть ме-

сто и для чувства страха. Это наша естественная реакция в ситуации неопределенности. 
Страх уберегает от импульсивных действий, помогает сохранять жизнь, здоровье, финан-
совое благополучие. Но иногда он же и вредит. Ведь некоторых вещей мы боимся без объ-
ективных на то причин, только от недостатка информации. Я периодически слышу о таких 
опасениях от состоятельных людей из числа моих клиентов и друзей.

— Вы имеете в виду страхи, связанные с инвестициями?
— С ними, конечно, тоже, но не только. С управлением благосостоянием в широком смыс-

ле, с защитой семейных интересов, с наследованием. Моя профессия выходит далеко за 
рамки консультирования по финансовым вопросам. Скорее мы персональные менеджеры 
по комфорту и обеспечению уверенности в завтрашнем дне.

— Наличие крупной суммы на счете, по идее, должно придавать такую уверен-
ность.

— Но иногда заставляет и нервничать. В прошлом году лицензии лишились 97 банков, в 
этом — уже несколько десятков. С небольшой суммой вы можете полагаться на защиту АСВ, 
но расчеты с крупными вкладчиками — дело другое. При банкротстве банка вероятность 
полного возврата денег уже, к сожалению, стремится к нулю. Так что крупный вклад — это 
тоже серьезный риск при всей своей кажущейся надежности. 

— Но остаются островки стабильности в банковском секторе?
— Я советую при открытии вклада выбирать системообразующие банки, однако даже за 

их финансовым состоянием приходится следить, чтобы держать ситуацию под контролем. 
Прошли те времена, когда можно было положить деньги на депозит, расслабиться и забыть 
о нем на год-другой.

— Насколько банкам вообще интересен приток новых клиентов? Судя по ставкам, 
не очень сильно.

— У банков нет проблем с ликвидностью, это правда. Скорее есть проблемы с тем, как ее 
использовать. И, безусловно, это одна из причин падения доходностей вкладов. По послед-
ним данным ЦБ, средняя ставка по рублевым депозитам опустилась до 7,58% годовых, в 
крупнейших банках она и того меньше. По валютным вкладам ставки стабильно держатся 
вблизи нулевых значений — такова наша новая реальность.

— Однако люди все равно предпочитают держать свои сбережения на вкладах. До 
сих пор не видят им альтернативы?

— Как там у Стругацких: «Хорошо бы научиться не бояться непонятного, тогда все было 
бы просто». Депозиты всем привычны, с них обычно начинается знакомство человека с ми-
ром сбережений. Любые другие варианты — это шаг в неизвестное. Но вкладчики все равно 
делают этот шаг и постепенно смещают фокус внимания на более доходные инструменты, 
которых предостаточно. Не случайно ЦБ уменьшил прогноз на этот год по притоку на депо-
зиты физических лиц с 7–9% до 2–4%. 

— Что в текущих условиях может выступить в качестве альтернативы вкладам? 
— Например, облигации надежных эмитентов из России и других стран. Доходности по 

ним выше, а риски сопоставимые или ниже, чем в банках. Даже в валюте такие вложения 
приносят хорошую отдачу. Для консервативных инвесторов это оптимальный вариант.

— Почему бы самым консервативным не купить сейф, чтобы держать там кэш?
— Инфляция будет съедать капитал, если до банкнот не доберутся мыши или плесень. 

Шутки шутками, но, когда депозиты не радуют, а альтернативные инструменты использу-
ются мало, у людей растут объемы наличности. Наша статистика показывает, что доля кли-
ентов, которые держат крупную сумму на карточках, за год увеличилась с 29% до 36%. Доля 
тех, кто хранит деньги в банковской ячейке или дома, выросла с 18% до 23%. Тенденция пе-
чальная, ведь это деньги, которые просто тихо тают.

— По крайней мере, они находят-
ся в безопасности.

— Тут все относительно. Даже если 
деньги на карте, это не значит, что пол-
ностью защищены. Мы периодически 
слышим о случаях, когда хакеры пыта-
ются получать доступ к электронным 
кошелькам, к интернет-банку. Те же 
ценные бумаги труднее похитить, так 
как права на них учитываются отдель-
но и все сделки контролируются спец-
депозитарием, если инвестировать че-
рез управляющую компанию. По срав-
нению с наличностью они во многом 
выигрывают и в плане ликвидности. 
Вы легко можете перевести акции или 
облигации в любую точку мира со сво-
его депо-счета.

— По вашим наблюдениям, бога-
тые инвесторы активно пользуются 
онлайн-сервисами? Не боятся управ-
лять капиталом нажатиями не-
скольких клавиш?

— Мы наблюдаем две тенденции. С 
одной стороны, есть гигантский запрос 
на онлайн-технологии, которые повы-
шают прозрачность наших услуг и эко-
номят для клиентов время. С другой — 
состоятельные люди по-прежнему хо-
тят лично встречаться с консультантом, 
слушать рекомендации, все обсуждать 
и только после этого принимать реше-
ния. На стыке двух этих тенденций 
рождаются гибридные форматы рабо-
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Едва ли можно встретить человека, который не боялся 
 никогда и ничего. С директором Alfa Capital Wealth 
 Андреем Бабияном мы побеседовали о самых распрост-
раненных страхах и мифах, с которыми сталкиваются 
 сегодня состоятельные россияне. И о том, что эти опасе-
ния  часто не имеют под собой почвы.

АНДРЕЙ БАБИЯН: БОГАТЫМ  
ПРОСЬБА... НЕ БЕСПОКОИТЬСЯ
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